
热播剧《焦裕禄》的编剧，
全国政协委员何香久说，雷锋
精神和焦裕禄精神在很多方
面都是一致的，它们都是中华
民族人文精神的不动产，代表
了中华民族人文精神的底色。

在何香久看来，雷锋精神
和焦裕禄精神在全心全意为
人民服务的精神上，在坚持共
产主义的奋斗理想上，在艰苦
奋斗的工作作风等很多方面
都有其一致性。

何香久说，在“向雷锋学
习”题词50周年之际，重提雷
锋精神更具时代价值。尤其在
干部官员频发腐败丑闻，在社
会频频爆发道德危机的时代
背景下，焦裕禄精神和雷锋精
神更应被大力弘扬。

“焦裕禄是领导干部的作
风楷模，而雷锋精神50年来从
没中断过，雷锋对任何人都是
好榜样。”何香久说。

本报特派记者 王僖
王光营

政协委员何香久：

雷锋精神

是民族不动产

在毛泽东“向雷锋同志

学习”题词发表五十周年之

际，全国又掀起了学习雷锋

的热潮。学雷锋到底该怎么

学？记者采访了人大代表中

扶危救困，爱岗敬业的模范，

让他们说说心中的雷锋到底

是什么样。

“雷锋代表”眼中的雷锋精神

怀感恩的心，做对起良心的事
本报特派记者 任志方 王光营 宋立山 3月4日发自北京
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56岁的河北省全国人大代
表高淑珍是一位普通农妇，也
是 一 位 残 疾 孩 子 的 妈 妈 。从
1 9 9 8年起，她开始接收残疾孩
子到家中免费读书、免费吃住，
农家院成了一个特殊的“爱心
小院”。这个“炕头课堂”一开就
是 1 4年，先后照顾了近百位孩
子。

来自云南的邓前堆是怒江
州福贡县石月亮乡拉马底村乡

村医生，“索道”是散居怒江两
岸的村民们往来的唯一通道。

他累计出诊 5 0 0 0多次，步
行约 6 0多万公里，救治了无数
村民。收入微薄的他还为乡亲
垫付了一千多元医药费，累积
了一堆无法兑现的欠账条。

2 8年来，无论是到地里劳
动，还是赶集、走亲戚，邓前堆
都会挎上药箱，随时为村民提
供医疗服务。

或乐于助人，或见义勇为，或兢兢业业

人大代表频现雷锋式面孔
本报特派记者 任志方 王光营 宋立山 3月4日发自北京

“其实我们车队做的事很琐
碎，没有什么夸耀的，每天就是
搬搬行李，下雨了帮人打伞，遇
到生病的及时送药。”4日，“80
后”全国人大代表权太琦接受本
报记者采访时说。她是连云港市
汽车运输公司新浦汽车总站的
一名雷锋车手，10年来每天免费
接送周转换乘的旅客。

“你觉得雷锋精神是什么？”
面对提问，权太琦有点蒙，“还真
没仔细考虑过，做起来容易说起
来难啊。”顿了一会儿，她接着
说：“每个人对雷锋精神都有自
己的定义。对我来说，雷锋精神
就是在自己的岗位上踏实肯干，
别嫌麻烦，这不是什么惊天动地
的大事业。雷锋精神能传染，一
个人做好了，能带动大家。”

人大代表权太琦：

做好工作别嫌烦

“雷锋首先是个能做好本职
工作的普通人。”4日，江苏省全
国人大代表、全国十大见义勇为
英雄裴昌彩接受采访时表示，学
雷锋精神不是非得做惊天动地
的事，日常生活中做到文明、礼
让、包容，做好本职工作就够了。

裴昌彩是泗洪县界集镇实
验小学教师，2005年为救6岁的
学生被拖拉机撞成重伤。她说，
这件事不需要夸大。对于当代
人如何继承雷锋精神，裴昌彩
说：“平时处事知道礼让，言行
举止符合文明市民的标准就够
了。”

“当老师我要教好学生，当
代表就要为教育贡献力量。”裴
昌彩认为，怀着感恩的心做好自
己的事，就是学习雷锋精神。

人大代表裴昌彩：

做文明礼让市民

“很多人觉得雷锋精神过时
了，其实年轻人更应该学习雷
锋，不一定有多么乐于助人，光
那股踏实劲儿就值得学习。”3
日，十一届全国人大常委许振超
多次强调雷锋精神的重要性。

许振超说，雷锋精神的概念
很宽泛，而且不断被赋予各种新
的内涵。“没有必要非得下定义，
只要是对他人和社会有好处的
行为都是学雷锋。而且雷锋精神
没有大小之分，一个社区有社区
的雷锋，一个行业也有一个行业
的雷锋。”

“雷锋精神不是惊天动地的
东西，只要愿意从小事做起，人
人都能成为雷锋。雷锋归根结底
是个好人，我们为什么不能成为
好人呢？”许振超说。

人大代表许振超：

学那股踏实劲儿

助人为乐的“雷锋” 高淑珍 邓前堆

来自云南的全国人大代表铁
飞燕，是一名“90后”女孩，也是一
名普通的公路收费站收费员。

2010年5月6日，铁飞燕随父
亲到绵阳旅游，恰遇维修安昌河
南山大桥工人落水，她奋不顾身
翻越大桥桥栏，顺着10米高的脚
手架滑向河堤，纵身从6米高的河
堤上跳入河中，并多次潜入水下
救人，终将落水工人救起，并采取
人工呼吸等急救措施，把已没有

了呼吸的落水工人从死亡线上拉
了回来，做完好事后悄悄离开。

此外，她还不顾家人反对和
他人的非议，捡养了一名弃婴。

来自安徽的全国人大代表彭
伟平的故事同样感人。2012年6月
5日，安徽灵璧县一名2岁女童不
慎掉入水塘，怀有6个月身孕的27
岁孕妇彭伟平毅然跳入近2米深
的池塘中，救起了女童。被网友称
为“最美孕妇”。

舍己救人的“雷锋” 铁飞燕 彭伟平

谢智波是福建省福州市华大
街道环卫所的路段班长。1998年，
29岁的他从湖南老家来到福州，
成为一名环卫工。每天凌晨4点起
床，扫马路，捡烟头，铲小广告，15
年如一日。

多年来谢智波几乎没有节假
日，而且越到节假日，等待他的清
扫工作就越多。如今已是路段班
长的他负责环卫工人排班和检查
路面工作，但只要节假日一到，他
还是拿起扫把上街干活。“人就该
干一行爱一行，把自己的工作做
好。”谢智波说。

王润梅是太原市市政工程

管理处第二道排养护管理所水
道三组组长，也是干着最脏的活
儿，20年来兢兢业业。如今，她和
组员承担着太原最繁华地段的
70多条街道、3000多座进水井、
2000多座检查井的疏浚和维护
工作。

去年6月，一场大雨使平阳路
积水达80厘米深，垃圾、淤泥堵塞
了进水井。王润梅和组员们冒雨
手拉手，站在齐腰深的水里，把垃
圾杂物打捞出来。由于嫌脏，很多
人不愿干这行，王润梅却说：“淘
水道的就好比城市的内科医生，
没人干就乱套了。”

爱岗敬业的“雷锋” 谢智波 王润梅

第十二届全国人大代表中，各省都不乏雷锋式的道德

楷模，他们有的舍己救人，有的助人为乐，有的在平凡的岗

位上兢兢业业工作。

全国人大代表高淑珍 全国人大代表邓前堆

全国人大代表铁飞燕 全国人大代表彭伟平

全国人大代表谢智波 全国人大代表王润梅

政协委员黄宏：

为宣传雷锋

频插播“广告”

北京铁道大厦驻扎的是
两会政协文艺、卫生界别的委
员，因此有很多明星面孔出
现。与一些明星委员面对采访
一笑而过不同，小品演员黄宏
满足了记者们的采访要求。

在大厅，记者堵住黄宏，
由于是“遭遇战”，问答一时有
些“对不起来”。始终满脸笑容
的黄宏一眼瞄到旁边有一手
推车的印刷品，这些与雷锋有
关的宣传资料是黄宏准备带
上会发给代表委员们看的，他
赶紧介绍，自己所在的八一厂
十几次拍摄雷锋主题的影像
片。今年又拍摄了两部：《雷锋
在1959》和《雷锋的微笑》，前
者讲述雷锋参军前在鞍山躬
长岭焦化厂当工人的一段经
历，在工人师傅、领导的帮助
下成长的火热岁月；后者则要

“为那些追求纯粹、高尚的人
们传递温暖、传递感恩、传递
精神的正能量。”

表完单位的工作，黄宏又
“插播广告”：“3月5日晚央视
将上演雷锋的特别节目，雷锋
生前多位战友、日常交往过的

‘大姐’以及采访过他的记者
等，大部分曾与雷锋接触过，
熟悉雷锋的人都将到场，非常
值得一看。”对于黄宏的推介，
记者们也很捧场，认真记下。

有记者问，现在社会上出
现老人倒了没人扶的现象，是
不是说明世风日下？黄宏脱口
就说，目前在他熟悉的部队
中，有大量的战士在自觉地学
雷锋做好事。对于自己的工
作，他表示“只要镜头对准老
百姓，对准战士，就有大量的
故事可以拍可以演。”黄宏说。

本报特派记者 乔显佳

黄宏宣传雷锋主题电影。


	A09-PDF 版面

